

**GÉNEROS DE OPINIÓN  
JEFE DE GOBIERNO**



## EL CABALLITO

### Arranca la transición en la CDMX

:::: Le contamos que en la Ciudad de México, la transición del poder entre el mandatario **Martí Batres** y la jefa de Gobierno electa, **Clara Brugada**, arranca este miércoles. Nos comentan que la

esperanza



Martí Batres y Clara Brugada

cita será a las 11:00 horas en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, y nos adelantamos que sentarán las bases para empezar el trabajo administrativo y financiero para dar cauce a este proceso que culminará el 5 de octubre, cuando doña Clara asuma el cargo. De entrada, nos recuerdan que don Martí ha señalado que esta etapa será muy tersa, pues ambos

pertenecen al mismo proyecto político. Nosotros le recordamos que don Martí y doña Clara han mantenido una relación política muy cercana desde hace varios años en la capital del país. ¡Enhorabuena para la capital!

### Si regresa Ahumada al país, la fiscalía no lo puede detener

:::: Una vez que el empresario y autor de los videoescándalos, **Carlos Ahumada**, aceptó su extradición a México, nos detallan que la situación legal



Carlos Ahumada

no es tan sencilla como parece. Nos aseveran que si bien hay una orden de aprehensión vigente por cumplimentar por parte de la Fiscalía General de Justicia capitalina por un fraude genérico, los agentes no podrían detener al exdueño del Santos porque cuenta con una suspensión provisional de un amparo que promovió para no ser detenido. Así

que quienes apuntaban que la FGJ podría arrestarlo, pues no es así, y habrá que esperar la resolución de los jueces.

### PRD salva registro en la capital del país y en el Edomex

:::: Mientras a nivel nacional el PRD está en calidad de difunto, en la Ciudad y en el Estado de México logró salvar el registro, y en esta ocasión el perredismo se convertirá en partido local. En el caso de la capital, su presidenta, **Nora Arias**, celebró que haya conseguido mantener el registro y aseguró que pese a las adversidades lo rescataron. Ahora, ella será la única diputada del sol azteca en el Congreso capitalino. Mientras, en el Estado de México, su dirigente estatal, **Omar Ortega**, también confirmó que conservarán el registro y, de hecho, contarán con dos legisladores por la vía plurinominal, y uno de ellos será don Omar. Así el panorama del PRD que, hace muchos años, era el partido hegemónico en la CDMX y gobernó municipios grandes en el Edomex.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



## TÉ DE TILA Y CAJA DE KLEENEX

**P**ues qué le cuento, que Morena en la CDMX, con la complicidad de cinco de los siete consejeros del Instituto Electoral de la CDMX, quieren, cosa rarísima, hacer un fraude a la ley y a la voluntad expresada por los ciudadanos.

Cuando el IECM tenía todo listo para asignar dos escaños de representación proporcional a Morena, 11 al PAN, cinco para el Verde, dos para el PRD, y para el PRI, PT y MC cuatro a cada uno, dejó de existir el orden y se convirtió la sesión en un cochinerero sin parangón.

## ¡ASÍ NO, IECM!

**A**lgunos dirían que fue sorprendentemente, pero después de ver su comportamiento ante la elección de Estado que se aventó el porro de Batres, el IECM, el árbitro capitalino decidió y avaló –redoble de tambores– que Morena tuviera nueve pluris, el PAN nueve, el PVEM cuatro, PRI, PT y MC tres cada uno, y PRD uno, es decir, el oficialismo y sus aliados se agandallaron 43 escaños, quedando sólo a uno de la mayoría calificada en el Congreso de CDMX.

## ¿Y QUÉ PASÓ AHÍ, ENTONCES?

**P**ues que siete diputados electos por Morena pidieron al IECM cambiarse de partido, aunque no de bando (al PT y al Verde), so pretexto de que fueron asignados sin su consentimiento a la bancada morenista. ¡Ay, ajá!

Y ni tardo ni perezoso el consejero **Bernardo Valle** le entró a la polémica al proponer modificar el proyecto inicial, sacó la calculadora y permitió que Morena sumara siete escaños y, junto a sus aliados, obtuviera al final un total de 16 diputaciones pluris, cinco más que la cuenta inicial.

## SOBREMESA

### Lourdes Mendoza

Opine usted:  
lumendoza@icloud.com

@lumendoz



## FRAUDE a la ley

## AGANDALLE DE MORENA Y ALIADOS CON AVAL DEL IECM

**E**l albalzo fue avalado por cinco de los siete integrantes del IECM; Érika Estrada y Carolina del Ángel Cruz fueron las únicas dos valientes consejeras en plantarle cara a lo que, a todas luces, es una maniobra que hace llorar a la democracia.

Durante la sesión extraordinaria del pasado domingo, Carolina del Ángel argumentó que la propuesta distorsionaba la voluntad popular, ya que es un error en la valoración de la representación proporcional, aclarando que no podía aceptar criterios diferenciados una vez conocidos los resultados.

## TÉ CON GÜISQUI

**C**on tono preocupado, expuso que no se trata sólo de asignar diputaciones, sino de generar un equilibrio necesario en los Congresos para responder al mandato constitucional dado por la ciudadanía en las urnas, sin importar si beneficia o perjudica a algún partido político.

Hilando el argumento de Carolina del Ángel, Érika Estrada, viendo a los ojos a

sus pares, recordó que los diputados que deseen cambiar de partido deben hacerlo el próximo 28 de agosto, a través del Congreso de la CDMX, y no en el IECM.

## INHALEN Y EXHALEN

**A**lertó que lo que realmente se pretendía hacer, de manera superficial, es modificar el cálculo de asignación de representación proporcional, dejando sentarse al oficialismo en 43 curules, alterando significativamente la representación del Congreso capitalino.

“¿Ese es el nivel de motivación y de certeza que estamos dando en este Consejo General a la ciudadanía sobre cómo se va a integrar un Congreso capitalino?... Es verdaderamente lamentable”, cuestionó.

## TIRE EL TÉ Y ÉCHESE UN FUERTE DOBLE

**A**unque se respiraba un pesado aire en el edificio ubicado en colonia Rancho Los Colorines, en Tlalpan, la propuesta del consejero **Bernardo Valle** encontró respaldo sin chistar por parte de la consejera presidenta capitalina, **Patricia Avendaño**, y el



resto de sus compañeros, como Mauricio Huesca, César Ernesto Ramos y Sonia Pérez, además del apoyo todo gustoso de la representación de Morena.

### SU MEZQUINDAD LO VISTIÓ DE CUERPO COMPLETO

Rastreramente, Bernardo Valle defendió su proyecto, a pesar de aceptar, él mismo, que se podría generar afectación a las expectativas que ya tenían las diferentes fuerzas políticas, pero que se ajustaba en todo momento a derecho.

Guion que siguió Sonia Pérez, quien tuvo el cinismo de negar la sobre-representación de Morena y aliados.



Mauricio Huesca, agachonamente, se lavó las manos al señalar que los solicitantes eligen la fuerza política a la que quieren pertenecer, y Ernesto César Ramos favoreció el proyecto, luego alertó sobre el nuevo cálculo favorable al oficialismo, aunque al final se curó en salud al señalar que la última palabra la tiene el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).



Y cuando se esperaba la cátedra de la consejera presidenta, Patricia Avendaño, los asistentes quedaron con la boca abierta porque no le dio dos vueltas al asunto y se inclinó por apapachar a Morena en menos de tres minutos.

“Con base en los antecedentes que ya hizo alusión el consejero Bernardo Valle, yo acompañaré su propuesta”, expresó, y tan tan, Morena controlará lo que quiera en la capital del país. ¡Quihúboles con su vileza!

Obviamente, en medio de la discusión los representantes de los partidos afectados acusaron FRAUDE a la ley.

La última palabra la tienen en el TEPJF. Esperamos que no nos defrauden ustedes también.

### AGARRE LOS KLEENEX

Pero saben qué es lo peor, que toda la lucha que dio la izquierda para que México fuera un país democrático, Andrés Manuel López Obrador la enterró; sí, AMLO enterró la lucha democrática que dio del brazo de Ifigenia Martínez, Porfirio Muñoz Ledo, Cuauhtémoc Cárdenas, Rosario Robles, Heberto Castillo, Guadalupe Acosta Naranjo, Graco Ramírez, Miguel Alonso Raya, Pablo Gómez, etcétera.

Las movilizaciones para defender la democracia no han terminado, sólo hay que esperar al 23 de agosto, cuando el Tribunal Electoral decida si le da ilegalmente o no la sobrerrepresentación a Morena y rémoras en el Congreso federal, pues es un FRAUDE a la ley.

### POR NO DEJAR

Déjenme decirles que Enrique Vargas fue el senador más votado del país, con 2 millones 600 mil votos. Superando por mucho su compromiso con el PAN de por lo menos reunir un millón de votos en el EDOMEX.





12 JUN 2024

Página

35

Sección

Fecha





# Sacapuntas

## LOS FESTEJOS PUEDEN ESPERAR



MARIO DELGADO

q

› Ni tiempo de festejar ha tenido el dirigente de Morena, **Mario Delgado**, tras el tsunami guinda del 2 de junio. Porque, si bien superó con creces los objetivos de la elección, ahora está metidísimo en defender en tribunales todos sus triunfos y cada uno de sus 35.9 millones de votos. Por cierto, de quien poco se ha hablado luego de la victoria morenista es de **Sebastián Ramírez**, líder en la CD-MX, quien dio buenos resultados en las diputaciones locales, alcaldías y la jefatura de gobierno.



DANTE DELGADO

### DANTE ANUNCIA SU RELEVO

› Resulta que el líder de Movimiento Ciudadano, **Dante Delgado**, ya puso fecha para su eventual relevo en ese cargo. La primera semana de diciembre próximo sesionará su Convención Nacional Democrática para definir la renovación de la dirigencia emecista. Algunos suspicaces ya apuntaron como el sucesor a **Jorge Álvarez Máynez**.



GUADALUPE ACOSTA NARANJO

### NUEVO INTENTO OPOSITOR

› En un intento por capitalizar los 17 millones de votos que obtuvo la oposición en la elección presidencial, el Frente Cívico Nacional convocó a un encuentro el próximo 6 de julio. **Guadalupe Acosta Naranjo**, representante de ese bloque, indicó que a partir de ahí se construiría una nueva alternativa política "disruptiva, nueva, plenamente ciudadana".



MARCO ADAME

### MÁS PRESIONES PARA MARKO

› Cambio urgente en el PAN, exigen 13 de sus exgobernadores, como **Ernesto Ruffo**, **Francisco Barrio**, **Ignacio Loyola**, **Marco Adame** y **Juan Carlos Romero Hicks**. Reclaman al dirigente, **Marko Cortés**, abrir el partido a ciudadanos y actualizar el proyecto político, pues el mensaje de la elección al albi azul es: "cambias o te vas".



CARLOS AHUMADA

### AHUMADA, LIBRE DE CARGOS

› Sin asuntos pendientes en México está **Carlos Ahumada**, detenido en Panamá el fin de semana pasado. Resulta que la FGR aclaró que a nivel federal no hay procesos en su contra. Y sobre una orden de aprehensión por fraude en la CDMX, explicó que el empresario de origen argentino cuenta con un amparo que impide su captura.



CLARA BRUGADA

CLARA Y  
MARTÍ INICIAN  
TRANSICIÓN

» Se confirmó que hoy se reúnen la jefa de Gobierno electa, **Clara Brugada**, y el actual mandatario capitalino, **Martí Batres**, para iniciar los trabajos de la transición. Ayer sus secretarios particulares afinaron los detalles del encuentro, que tendrá lugar por la mañana en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento. Luego, ella ofrece una conferencia.



GIOVANI  
GUTIÉRREZ

CONSOLIDA  
SU CAPITAL  
POLÍTICO

» Uno de los que consolidaron su liderazgo en este proceso electoral es el reelecto alcalde en Coyoacán, **Giovani Gutiérrez**, quien refrendó su buen desempeño, sin deberle nada a nadie y sin confrontaciones. Dicen que será uno de los alcaldes con los que **Clara Brugada** podrá trabajar en favor de los capitalinos.



Signos  
vitales

Alberto Aguirre

alberto.aguirre@eleconomista.mx

## ¿Adiós a la Jucopo?

En 1988, no obstante la caída del sistema, el PRI pudo preservar la Presidencia y la mayoría en San Lázaro. Apenas: la oposición tuvo 248 diputados, por 252 del tricolor. Tres años después, el salinismo se impuso rotundamente y ganó las elecciones intermedias, con 58% de la votación nacional, se impuso en 292 de los 300 distritos electorales, por 8 del PAN y ninguno del PRD, que entonces participó por primera vez en las elecciones federales.

En 1997, el PRI se mantuvo como la primera fuerza política, pero el PAN y el PRD obtuvieron casi la mitad de los votos. **Santiago Creel** y **Porfirio Muñoz Ledo** construyeron el G-8 en aquellas reuniones en la casona de Esopo, una extensión del Grupo San Ángel.

A la mitad del sexenio zedillista, en la Cámara de Diputados quedó proscrita la Gran Comisión en el régimen interno. La mesa directiva de la Cámara baja quedó a cargo de la oposición y nació la Junta de Coordinación Política como órgano de gobierno, integrado por los coordinadores de los grupos parlamentarios.

El órgano colegiado, para impulsar entendimientos y convergencias, opera al amparo del numeral I del artículo 35 de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, vigente desde 1999.

Ha pasado un cuarto de siglo. En 2018, Morena y sus aliados tuvieron la mayoría calificada en la Cámara de Diputados de la que **Mario Delgado** quedó al frente de la Jucopo y en la negociación con los líderes de las bancadas opositoras logró un respaldo unánime a la petición de que Porfirio Muñoz Ledo presidiera la mesa directiva, en el primer año LXIV legislatura del Congreso de la Unión.

Para la LXVI Legislatura, que entrará en funciones dentro de 80 días, las bancadas oficialistas pueden alcanzar la mayoría calificada en ambas cámaras y quedarse con el control absoluto, tanto de la mesa directiva como de la Jucopo.

¿Imponer o negociar? Hace seis años, **Ricardo Monreal** jugó con las reglas vigentes. Y si bien tenía el aval del entonces presidente electo, no vaciló en cabildear entre los integrantes de la bancada morenista hasta obtener 40 votos, de los 59 posibles.

Los puros no pudieron evitar que el exgobernador zacatecano asumiera la coordinación del grupo parlamentario, pero reaccionaron, cuando se trató de designar al presidente de la mesa directiva y frenaron la unión de **Cristóbal Arias**.

La entonces presidenta del partido, **Yeidckol Polevnsky** y la recién electa Jefa del Gobierno capitalino encabezaron al grupo que acudió a la oficina del presidente electo para abogar por **Marí Batres**, quien finalmente presidió la Cámara Alta apenas un año. Cuando quiso reelegirse, Monreal Ávila apeló a la paridad de género.

Al frente de la Jucopo, el político zacatecano negoció un reparto proporcional de las comisiones: 22 para Morena, ocho para el PAN, cinco para el PRI, tres para MC, y dos para el PT, el PRD, el PVEM y PES, respectivamente.

De esas 46 comisiones, 30 eran mandatadas por el artículo 90 de la Ley Orgánica del Congreso y 16, por "acuerdo parlamentario". Los titulares de las secretarías parlamentarias de servicios administrativos (**Mauricio Farah Gebara**) y de servicios parlamentarios (**Arturo Garita**) fueron directamente designados por el presidente de la Jucopo.



## CIVITAS



### LA BUFA Y LA PAZ

POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

**¿**Construir la paz o garantizar seguridad pública? Dos aspectos relacionados, aunque no representan lo mismo. Trabajar por la paz implica un cambio en el paradigma del modelo policial hacia esquemas de integración ciudadana, empresarial e institucional.

Significa trascender de la seguridad pública entendida como un enfrentamiento entre el Estado y los trasgresores de la ley, hacia una transformación en las dinámicas sociales tendientes a relaciones armónicas, sanas, constructivas.

En el proceso de pacificación, Naciones Unidas plantea un modelo de tres ejes: 1) seguridad, 2) reconstrucción y recuperación socioeconómica y 3) reconciliación. Y requiere participación de las comunidades, coordinación interinstitucional y enfoques a largo plazo.

La seguridad pública es una de las principales preocupaciones ciudadanas, reflejada, en el caso de México, en los índices de percepción de inseguridad, aunque no siempre alineados con la incidencia delictiva real.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del Inegi, correspondiente al primer trimestre de este año, Fresnillo es el municipio del país con la percepción más alta de inseguridad, con 95.4 por ciento, y Zacatecas el tercero con 89.3. Sin embargo, la entidad registra una disminución de 59.6 por ciento en homicidios dolosos en los primeros cinco meses de este año respecto a 2023, y estados como Guanajuato tienen seis veces más crímenes que Zacatecas.

Bajo la noción de construir paz, el gobernador David Monreal declaró 2024 como "El Año de la Paz" en la entidad, con estrategias como la Mesa Estatal de Construcción de Paz y Seguridad, donde intervienen la Secretaría de Seguridad Pública y la Fiscalía General de Justicia, encabezada por Christian Camacho Osnaya, la Guardia Nacional, el Ejército, la Fiscalía General de la República, bajo la coordinación del mandatario, para evaluar y definir la estrategia diaria.

Este modelo es similar a las reuniones de gabinete desarrolladas en la Ciudad de México —**gobernada por Martí Batres**— por la ahora Presidenta electa de la República, **Claudia Sheinbaum**, generadoras de una baja en la incidencia delictiva de 60 por ciento entre 2019 y 2024, y de hasta 64 por ciento en alcaldías como Iztapalapa, que gobernó Clara Brugada, actual Jefa de Gobierno electa de la capital nacional.

El esquema de Zacatecas considera la participación de organismos ciudadanos en la construcción de paz. Convenios como el firmado este martes entre la Fiscalía General de Justicia estatal y el Consejo Ciudadano de la Ciudad de México, evidencian disposición política para integrar herramientas que contribuyan a la pacificación.

La sensación de seguridad no es inmediata y no va siempre alineada con la baja en los datos duros. Desde el estado del cerro de la Bufa hay voluntad, modelo y una disposición política para superar las controversias por las presencias delictivas advertidas en Zacatecas.



## Mina de datos

TIEMPO NUEVO

SALVADOR  
GUERRERO  
CHIPRÉS



sgchipres1@hotmail.com / @guerrerochipres

**L**a alineación entre los indicadores de incidencia delictiva y percepción de seguridad requiere del acompañamiento ciudadano, de lo contrario pueden pasar varios años antes de revertir la sensación de riesgo.

A Inglaterra, el país donde surgió el primer cuerpo policial en 1829 —creado por el Ministro del Interior, Sir Robert Peel, y a cuyos elementos los conocieron como *Bobbies* o *Peelers*— le llevó 24 años, de 1995 a 2019, mejorar en 15 puntos porcentuales la percepción de seguridad.

En contraste, y como referencia a un esquema de integración ciudadana, en la Ciudad de México, la sensación mejoró 33 puntos en casi cinco años. Una velocidad al triple de lo ocurrido con los ingleses.

¿Cuáles fueron los elementos diferencia-  
dores o aceleradores?

En diciembre de 2018, al asumir la jefatura de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, ahora presidenta electa de la República, fue particularmente sensible al entender el tema de la ciudadanía como algo superior e integrar a organismos de la sociedad civil en la generación de insumos relacionados con la seguridad.

El modelo de la capital nacional gobernada por Martí Batres encuentra oportunidades de réplica en otras entidades interesadas en replantear los esquemas tradicionales de combate al delito y hacer partícipe a la ciudadanía, como también lo ha asumido la jefa de Gobierno electa, Clara Brugada.

Zacatecas cuenta con un esquema de construcción de paz impulsado por el gobernador David Monreal, el cual arroja resultados en los datos duros. De acuerdo con el Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en el periodo enero-mayo de este año, los delitos de alto impacto bajaron 17 por ciento respecto al mismo lapso de 2019.

Con 152 homicidios dolosos en cinco meses, la entidad tiene seis veces menos con

relación a su vecina Guanajuato, que lidera el delito con mil 016.

Una disminución aún no reflejada en la percepción. Según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del Inegi, del primer trimestre de este año, Fresnillo y Zacatecas ocupan el primer y tercer sitio en sensación de inseguridad, con 95.4 y 89.3 por ciento, respectivamente.

Hay una inercia positiva a disminuir la incidencia delictiva, falta reflejarlo en percepción. El trabajo conjunto de sociedad civil, iglesias, familias, autoridades estatales y municipales, así como las fuerzas políticas, es fundamental.

El acercamiento con organismos civiles como el Consejo Ciudadano de la CDMX, que este martes estableció un convenio de colaboración con la Fiscalía General de Justicia de Zacatecas, dirigida por Cristian Paul Camacho Osnaya, contribuye a la generación de datos esenciales sobre lo que ocurre en los territorios y en los espacios familiares.

La ciudadanía es una mina de información mayor que la de Zacatecas en sus tiempos coloniales.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.